



Mejoran las expectativas empresariales para el IV trimestre del 2017

Instituto de Investigaciones en Ciencias Económicas (IICE) presentó este 26 de octubre el resultado de sus estudios trimestrales

26 OCT 2017 Economía



El estudio de pronósticos económicos revela que el precio de los combustibles aumentó en más de un 8,88% entre enero y mayo anterior. De continuar este incremento, ya sea por

el precio internacional de los combustibles, o bien, por el costo doméstico o tipo de cambio, al final de año se podrían observar inflaciones interanuales superiores, las cuales rondarían el 3%. En la fotografía: servicio de gasolinera. Crédito: Semanario Universidad.

El Instituto de Investigaciones en Ciencias Económicas (IICE) de la Universidad de Costa Rica presentó este 26 de octubre los resultados de sus estudios trimestrales sobre expectativas empresariales y pronósticos económicos para el IV trimestre del 2017.

[DESCARGUE ESTUDIO COMPLETO: Encuesta trimestral sobre opinión de empresarios para el IV trimestre del 2017](#)

[DESCARGUE EL ESTUDIO COMPLETO: Pronóstico del desempeño de la economía costarricense al IV trimestre del 2017](#)

En cuanto a los pronósticos se espera que el crecimiento de la economía siga por ritmos que oscilen entre el 3% y el 4%, este dato es afectado a la baja por la desaceleración del consumo de los hogares pues los costarricenses están comprando cada vez menos, el consumo privado apenas crece a un ritmo de 3,3% y es una de las tasas más bajas desde finales del 2013.

Pese al lento crecimiento, el resultado del índice global de expectativas empresariales revela en términos generales que el optimismo de los empresarios se fortalece para este último trimestre del año, el cual alcanza una puntuación de 56 puntos (en una escala de 0 a 100), el dato es 0,6 puntos porcentuales más alto que el observado en el trimestre anterior y es el cuarto valor más positivo de los últimos siete años, respecto a otros cuartos trimestres.

Es importante mencionar que para el cuarto trimestre todos los sectores están en terreno optimista (por arriba de 50 puntos porcentuales). De forma interanual los sectores que mejor lucen respecto al año anterior son el de manufactura, agricultura y construcción.

Especialmente, las expectativas empresariales se fortalecen durante el cuarto trimestre en el sector de “otros servicios” y el agropecuario, cuyos índices aumentan 6,3 puntos porcentuales u 4,8 puntos porcentuales respectivamente. Las empresas de manufactura registran un índice igual que el de hace tres meses y solo construcción y comercio ven disminuido el optimismo para los meses de octubre a diciembre. Destaca que este mismo patrón se observa respecto del promedio de los cuartos trimestres de los últimos siete años.

La encuesta de expectativas la respondieron 477 gerentes de empresas de los cinco sectores económicos, vía telefónica del 21 de agosto al 6 de setiembre anterior, por lo que esta no mide los resultados de la tormenta tropical Nate.

Sobre empleo y ventas

La encuesta de expectativas determina que de octubre a diciembre próximo los empresarios en un 68% afirman que mantendrán el número de empleados, lo que se entiende como **estabilidad en el empleo para los próximos meses**.



En conferencia de prensa este 26 de octubre del 2017 se presentaron los resultados de los estudios trimestrales sobre expectativas empresariales y pronósticos económicos para el IV trimestre del 2017. En la foto Gabriela González, José Antonio Cordero y Rudolf Lücke del Instituto de Investigaciones en Ciencias Económicas (IICE) de la Universidad de Costa Rica.

Mientras que las probabilidades de contratación para ese mismo periodo van del 12% al 24%, donde los empresarios más optimistas respecto a aumentar el número de empleados son los del sector comercio y otros servicios.

Lo anterior se relaciona con buenas expectativas con respecto a las ventas que esperan tener los empresarios, pues hay una mejora significativa de todos los sectores respecto al trimestre anterior exceptuando el sector de comercio y construcción.

Precios y tasas de interés

Para el tercer trimestre del 2017 la inflación llegó a ser de 1,67%, y para finales del año se estima que llegue a ser entre 2% y 3%. Entre los factores que explican los cambios en la inflación interanual se encuentra principalmente la drástica volatilidad en el precio doméstico de los combustibles.

La tasa básica pasiva a setiembre se ubicó en 5,85%, tasa más de un punto porcentual superior a la registrada en el mismo periodo hace un año. El incremento se da de forma paralela a una restructuración en la que los depósitos en dólares aumentaron mientras

que lo depósitos en colones se redujeron, generando presiones de liquidez en moneda nacional.

Sobre el tipo de cambio, el estudio de pronósticos advierte que el Banco Central modificó la política monetaria incrementándola en cinco oportunidades, desde 1,75% a 4,5%, como parte de las medidas para "ordenar el mercado cambiario", presionado por la creciente dolarización de la riqueza financiera.

Esta y otras intervenciones del Banco Central se dan ante el notorio cambio en las expectativas de los costarricenses que, ante un periodo de muy baja volatilidad en el tipo de cambio, incrementos importantes como los observados desde el mes de mayo del presente año, han sido parte del conocido efecto portafolio, que induce a las personas a mover sus activos de colones a dólares en economías bimonetarias como la costarricense.

De hecho, para la encuesta de expectativas para el IV trimestre, un 53,9% de los empresarios consultados espera aumentos cambiarios y creen que este movimiento tendrá una afectación negativa en la posición competitiva de las empresas.

Sobre los estudios

El pronóstico del desempeño de la economía costarricense es elaborado por el economista Rudolf Lücke del Instituto de Investigaciones en Ciencias Económicas (IICE). El mismo utiliza un modelo que permite hacer pronósticos de corto plazo sobre tres variables relevantes, como lo son el crecimiento del Producto Interno Bruto (BIB), la tasa de inflación y la tasa de interés.

La Encuesta Trimestral sobre Opinión de Empresarios (ETOE), tiene el objetivo de brindar información sobre la coyuntura económica empresarial actual y contribuir a una adecuada toma de decisiones públicas y privadas. El estudio es liderado por la investigadora del IICE, Gabriela González.

Pronósticos económicos para el IV trimestre del 2017



Estudio trimestral de expectativas de empresarios IV trimestre del 2017





Gabriela Mayorga López
Editora digital y periodista, Oficina de Divulgación e
Información
gabriela.mayorgalopez@ucr.ac.cr

Etiquetas: [iice](#), [expectativas de empresarios](#), [inflacion](#), [crecimiento](#), [consumo](#), [tasas de interes](#).